

VI CONGRÈS INTERNATIONAL DES SCIENCES ANTHROPOLOGIQUES ET ETHNOLOGIQUES. *Paris, 30 juillet-6 août 1960*. Musée de l'Homme. Paris. Tome I: Rapport Général et Anthropologie, 751 pp. (1962). Tome II: Ethnologie, premier volume, 664 pp. (1963).

Las primeras 116 páginas están dedicadas a la Información general del Congreso, cuyo Presidente fue el profesor Henri V. Vallois. Asistieron 828 miembros y estaban representados 57 países de los cuales 25 de Europa, 14 de América, 10 de África, 7 de Asia y Australia. Se organizaron 16 Secciones: 4 correspondientes a Antropología física, 11 a Etnología y uno a Museología. Funcionaron además 16 grupos de trabajo, dirigidos por especialistas calificados, a fin de estudiar ciertos temas de interés general que exigían amplias discusiones. La innovación fue debidamente apreciada por los Congresistas, y ello motivó además una serie de Resoluciones adoptadas por la Asamblea general.

En total se leyeron 387 comunicaciones científicas distribuidas en la siguiente forma: 111 correspondientes a Antropología física (29% del total), 271 a Etnología (70%) y 5 a Museología (1%).

En las pp. 94 a 101 se publica el texto de las 23 Resoluciones adoptadas sobre diversos tópicos, de los cuales sólo mencionaremos dos que nos parecen importantes por su índole general:

⁴ Nos referimos por ejemplo a libros de texto en castellano, como: De la Loma, José Luis. *Genética General y Aplicada*. Segunda edición revisada. México, 1954. 734 pp.

Sánchez-Monge, Enrique. *Genética*. Madrid, 1961. 437 pp.

Resolución 10, sobre la necesidad de "revitalizar" el Comité de Coordinación para la estandarización en Antropometría, el cual quedó como parte integrante del Comité Internacional para la estandarización en Biología humana. Fue designado Presidente el profesor Marc R. Sauter (Ginebra) y Secretario el profesor G. Heuse (París).

Resolución 21, aprobando la necesidad de elaborar un Léxico de términos antropológicos, arqueológicos y etnográficos, por lo menos en 7 idiomas (español, francés, inglés, alemán, japonés, portugués, ruso y lenguas eslavas), clasificado alfabéticamente en los 7 idiomas, sin incluir ninguna definición. Se espera contar con la colaboración del Congreso y de la UISAE (Unión Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas). El trabajo de preparación y coordinación quedó a cargo de la doctora Grete Mostny (Chile).

Hubo dos Conferencias generales: una del profesor G. F. Debetz (URSS) con el título "Certains aspects des transformations somatiques de l'Homo sapiens" (pp. 69-81) y otra de M. J. Herskovits (Estados Unidos) sobre "The Humanism in Anthropological Science" (pp. 82-93).

El resto del tomo I comprende las Comunicaciones de Antropología, con un total de 111, distribuidas así:

Antropología morfológica (pp. 119-284), con 32 trabajos.

Antropología fisiológica (pp. 287-389), con 19 trabajos.

Antropología de razas y de poblaciones (pp. 393-547), con 35 trabajos.

Paleoantropología y origen del hombre (pp. 551-745), con 25 trabajos.

El tomo II incluye 141 comunicaciones de Etnología en la forma siguiente:

Etnología general y metodología (pp. 9-335), con 69 trabajos.

Etnología arqueológica y prehistórica (pp. 339-496), con 35 trabajos.

Tecnología; vida material y económica (pp. 499-664), con 37 trabajos.

Dentro de cada Sección, y en ambos tomos, los trabajos se publican siguiendo el orden alfabético de autores.

El primer volumen estuvo al cuidado de P. Champion y Marie Claude Chamla; el segundo ha sido editado por A. Leroi-Gourhan, P. Champion y Monique de Fontanès. Nos parece justo citarlos porque la excelente presentación de esta valiosa fuente informativa, antropológica y etnológica, les hace acreedores al agradecimiento de cuantos vamos a utilizarla en nuestra cotidiana labor.

Queda en prensa, y esperamos que su aparición sea inminente, el tomo III, también dedicado a Etnología. Si calculamos para el volumen pendiente una extensión similar a la de los dos primeros, resultará un total superior a las 2,000 páginas.

Comparando con las *Actas* de los Congresos anteriores tenemos:

- I Congreso, Londres, 1934: un tomo de xxxii + 340 pp.
- II Congreso, Copenhague, 1938: un tomo de 400 pp.
- III Congreso, Bruselas, 1948: un tomo de 278 pp.
- IV Congreso, Viena, 1952: tres tomos con un total de 1100 pp.
- V Congreso, Filadelfia, 1956: un tomo de xxxii + 810 pp.¹

Vemos pues que los volúmenes dedicados al VI Congreso exceden, por amplio margen, de la extensión dada a los Congresos precedentes. Los antropólogos franceses responsables de la Sesión de 1960 han mostrado cumplidamente ser dignos sucesores de sus colegas del siglo pasado, pioneros en estas lides internacionales. Nuestra más cordial enhorabuena.

JUAN COMAS

¹ Por limitaciones económicas el volumen del Congreso de Filadelfia sólo publicó una selección de trabajos, "menos de la mitad de las comunicaciones presentadas al Congreso". Además, e inexplicablemente, no incluyó ninguna información general en cuanto al desarrollo de la Sesión; ello es de lamentar porque rompe la continuidad establecida para la historia de estas reuniones científicas desde que se iniciaron en 1865.

¹ Vallois, H. V. 1954. La capacité crânienne chez les Primates supérieures et le "Rubicon cérébral". *Comptes Rendus de l'Académie des Sciences*, t. 238, pp. 1349-51, Paris.

² Claro está que existe una "hominidad" cultural y otra biológica. Esto es, se pueden encontrar restos culturales asociados a homínidos que no son por razones cronológicas o biológicas posibles ancestros nuestros, mientras que se pueden hallar restos biológica y cronológicamente con posibilidades ancestrales sobre nuestra especie sin que por ello se encuentren elementos culturales asociados no por no haberlos tenido aún, sino por no encontrarlos nosotros.